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关于打造高质态特色产业体系，
助推工业经济高质量发展的提案
关于抢抓向海发展战略机遇加快
海域资源整合利用的提案

关于建立一支“张謇式”如商队伍
的提案
关于大力开展农村公共空间治

理，助推乡村振兴的建议
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覆盖的提案
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街的提案
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制的提案
关于改善农村环境强化河长制
管理的提案
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冷链食品卫生安全监管的提案
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垃圾分类是对垃圾收集处置传统
方式的改革，是对垃圾进行有效处置
的一种科学管理方法。习近平总书记
强调，实行垃圾分类，关系广大人民群
众生活环境，关系节约使用资源，也是
社会文明水平的一个重要体现。面对
城乡日益增长的垃圾产量和人居环境
压力空前的现状，通过垃圾分类管理，
可以最大限度地减少垃圾处置量，实
现垃圾资源利用，改善生存环境质量。

一、基本情况
一是收处体系逐步建立。按照

“减量优先、鼓励分类、城乡统筹、综合
治理”的原则，完善“户投放、组保洁、
村收集、镇转运、县处理”的城乡生活
垃圾收运处置体系，围绕“能力匹配、
设施达标、管理科学、安全环保”的总
体目标推进城乡生活垃圾收运、处置
工作。

二是配套设施不断完善。小洋口
飞灰填埋场加快建设。洋口镇、岔河
镇、掘港街道、大豫镇垃圾中转站升级
改造工程基本完成。

三是试点试验扎实开展。在长沙
镇按照全域试点的要求，完善了处置
终端建设，建立健全分类收集和处置
体系。栟茶镇细化终端处理设施的布
点、规模、服务区域，积极探索建立适
合当地实际的“户分类投放、村分拣收
集、镇回收清运、有机垃圾生态处理”
的农村生活垃圾分类收集处理体系，
从而有序推进全域农村垃圾分类试点
工作。

四是部分垃圾处置得力。将餐厨
废弃物监管工作纳入属地日常监管网
络，不断提高餐厨废弃物集中收运签约
率，推动提高餐厨废弃物集中收运处置
精准管理水平；对建筑垃圾纳入特许经
营管理范围，推进源头分类，严格运输
管理，加强闭合处置；同时建立联合执
法机制，对未经许可开展建筑垃圾运
输、处置的违法行为予以坚决打击。

二、存在问题和不足
1.公众主动参与意识不强。虽然

我县已经全面推开了城乡垃圾分类收

集体系，但是截止目前我县大部分的
城乡垃圾都是采用混合收集的方式，
只有少数有毒有害垃圾、餐厨垃圾、建
筑垃圾予以回收。垃圾分类处理主要
还是靠政府来推动，在实际操作过程
中，垃圾分类工作还停留在从政府到
社会、到居民家庭自上而下的引导阶
段，还远未达到公众主动需求、人人自
觉参与的阶段。

2. 分类收处体系有待优化。目
前，我县的垃圾分类采用的城区和农
村两套体系，城市垃圾有县城管局统
一收集、转运、处置。在农村按照可回
收、不可回收和易腐垃圾进行的分类
收集处置，一是大部分镇(区)的垃圾交
由第三方收处，存在收处不及时的情
况；二是投用的易腐垃圾的处置终端
目前的资源化利用率普遍不高，甚至
有闲置的情况；三是农村面广量大的
沟田杂草、秸秆等由于禁烧无处可去。

3.工作体制机制仍需健全。垃圾
分类处理工作涵盖生活垃圾源头控
制、分类收集、回收利用与末端处理等
过程，涉及到诸多部门及属地政府责
任和大量的资金投入，全县生活垃圾
分类工作依然存在“城管局部门单打
独斗”，作为业务主管部门既当“裁判
员”，又当“运动员”的现象。

三、几点建议
一是加强舆论引导，全面提高公

众参与垃圾分类投放意识。垃圾减量
化、资源化、无害化处理的一个重要前
提是生活垃圾分类投放。垃圾分类与
老百姓的日常生活密切相关，作为生
活垃圾分类的主体，广大居民只有积
极参与才能从源头推进垃圾分类与处
理工作。充分运用传统媒介和新媒体
采用横向到边、纵向到底的宣传方式，
加大城乡生活垃圾分类和治理工作的
宣传力度，普及生活垃圾分类知识，提
高城乡居民环境意识。针对不同群体
研究不同的宣传方法，通过“大手拉小
手”活动，开展垃圾分类“进课堂、进校
园”活动，加强对中小学生的教育引
导，实现“教育一个孩子、影响一个家

庭、带动一个社区、促进整个如东”的
效果。

二是加大政策扶持，进一步完善
垃圾分类的收集处置系统配套设施。
针对目前现有易腐垃圾终端的处理模
式，通过一镇一策，多点布局，分步实
施的方式，制定切实可行的易腐垃圾
处置方案，真正将资源化、无害化落到
实处。建立健全与垃圾产生量相匹配
的分类收运、处置体系，准确把握垃圾
增量与处理设施建设保障的平衡，既
要防止运行处理体系“吃不饱”，又要
防止处理能力不足导致“垃圾围城”。
通过政策引导、行业整顿、强化管理等
措施整合现有的废品回收队伍，促使
其规范化、规模化，建立健全再生资源
回收体系；优化废旧物资回收点、回收
亭、回收点的布局，完善回收网络；要
积极支持有条件的企业拓展业务覆盖
范围，运用电话回收、网络回收等方
式，提高回收效率，方便市民交投；结
合垃圾分类试点等工作，支持回收企
业和有条件的加工处置企业在试点小
区开展废旧物资回收，并将大件垃圾
和装修垃圾的处置纳入回收体系。

三是强化资源利用，确保生活垃
圾源头减量。有序推进废旧物资回收
再利用，开展限制商品过度包装、实施
家电以旧换新、净菜上市、湿垃圾集中
就地消纳等工作；加强对居民小区装
修房屋积极引导，加大源头分类、流向
监管和资源化处置工作力度，持续强
化许可和执法管理，推动建筑垃圾排
放、运输、消纳各个环节工作水平整体
提升，尽量减少建筑
垃圾的产生；倡导

“光盘行动”，积极引
导农民群众对果皮、
花草、树叶可以作为
肥料使用，剩余饭菜
养殖家禽等，减轻集
中收运和末端处置
的压力。

四是加强整体
联动，统筹推进垃圾

分类处置工作。树立一盘棋的思想，
建立垃圾分类收集处置工作联席会议
制度，充分发挥联席会议的统筹、协调
和指导作用，进一步细化落实阶段性
的工作目标和重点任务，针对制约垃
圾分类和减量化工作的重点与关键环
节，要明确部门责任，加大工作力度，
建立健全检查、评估和考核体系。突
出重点，打造一批精品示范工程。瞄
准企事业单位、党政机关、学校、机场、
车站、大型批发市场、集贸市场等人员
集中、城市生活垃圾产生量大的场所，
重点推进垃圾分类和集中资源化处
置，率先实现垃圾减量的目标。

五是健全体制机制，为垃圾分类
收集处置提供坚强保障。建立完善涵
盖党政“一把手”到职能部门的责任体
系，同时建立县、镇、村三级监管体系；
着眼群众长期坚持的难题，通过规范
管理、宣传引导、习惯养成，来保障垃
圾分类处理工作高效有序运行；要加
大财政资金投入，实行垃圾处理费用
专款专用，保障从源头分类到垃圾终
端处理设施运转体系建设；建立长效
的源头减量、分类回收、分类资源利用
等奖励与约束性制度，通过激励和约
束相结合的方式保障政府、社会、家庭
参与率；要加强与上级部门的对接，倡
导制定具有可操作性的地方性垃圾分
类收集处置的法律法规，推进城乡生
活垃圾分类与处理工作的法制化与规
范化。

（作者系城建环保工委政协委员，南
通如东生态环境局总工程师、党组成员）

创新举措 纵深推进

实现城乡垃圾分类收集处置全覆盖
□ 特邀界 马贤芳
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4月 8日，南通市政协机关党员干部一行 40多人，在市政
协党组成员、秘书长邵怀德率领下，专程前往苏中四分区抗日
反“清乡”斗争纪念馆、马塘革命烈士纪念馆，开展党史教育现
场学习活动。如东县政协主席蒋树建、副主席丛俊、秘书长张
恺及政协机关工作人员同步开展党史教育现场学习活动。

4月8日，县政协副主席桑圣权带领课题组成员，赴宝应县
学习考察疾病预防控制体系建设工作。

4月10日，县政协在曹埠镇上漫社区“有事好商量”协商议
事室召开“有事好商量”协商议事巩固提升年现场推进会，对进
一步推动“有事好商量”协商议事巩固提升工作进行部署。南
通市政协副主席杨曹明出席会议，县政协主席蒋树建，副主席
丛俊、江新泉，秘书长张恺参加会议。

4月 21日，县政协副主席桑健带领县农业农村局、自然资
源和规划局、住建局等相关部门负责人，专题视察掘港街道、
洋口镇农村建房工作推进落实情况。

4月23日，县政协运用远程协商形式，开展“有事好商量·
国考断面水质稳定达标”协商议事活动，“面对面”隔空商讨解
决影响国考断面水质稳定达标的瓶颈问题。南通市政协副主
席杨曹明出席会议，县政协主席蒋树建作点评讲话，县委常
委、县政府党组成员许金标到会听取意见并讲话。县政协副
主席丛俊主持会议，县政协副主席桑圣权在分会场联系指导、
参加会议，县政协秘书长张恺参加会议。

4月 25日，县政协在中医院举行界别工委“有事好商量”
协商议事活动现场观摩推进会，全力推动“有事好商量”协商
议事工作巩固提升年活动走深做实，县政协主席蒋树建参加
推进会。县政府副县长陈晓莉参加现场观摩，并对协商议事
活动作点评。县政协副主席桑圣权主持观摩推进会，县政协
秘书长张恺参加会议。


